

Weltwende Stegemann, Hermann Stuttgart, 1934

Kulturkampf

urn:nbn:de:hbz:466:1-75363

der zu überbrücken leichter ist, als zu einer inneren Einheit zu gelangen. Im Grunde handelte es sich wieder einmal um die Auslegung des ewigen Wortes: "Gebet dem Kaiser, was des Kaisers ist, und Gott, was Gottes ist."

Wäre die Lehre vom nationalsozialistischen Staat nicht gewesen, deren umfassende Ronzeption die völlige Eingliederung und Gleichschaltung aller öffentlichen Organe forderte, so hätte sich dieses jedem religiöß gebundenen Menschen individuell gestellte Problem der öffentlichen Nachprüfung entzogen. Da der nationalsozialistische Staatsgedanke aber vor den Rirchen als staatlich anerkannten Organisationen nicht haltmachte, sondern die Hand über sie streckte, war dieses Problem a priori ein staatliches und zugleich ein kirchliches, also auch einer Auseinandersehung zwischen diesen beiden Gewalten unterworfen. Daraus ergab sich von selbst ein Rulturstamps, der als vornehmste und sittlichste Verpflichtung erfaßt und als Gewissenskonflikt ausgetragen werden mußte.

Es ist noch zu früh, die Entwicklung dieser Probleme näher ins Auge zu fassen. Aber daß ihre Aufrollung nicht vermieden werden konnte, besagt nicht, daß keine Lösung gefunden werden könnte. Der Rampf an sich ist kein beklagenswerter Zustand. Auch er ist den Prinzipien, um die es sich handelt, eingeboren. Er wird nur ertöten, was nicht leben kann, und wieder aufrichten, was der Indisserenz versfallen war. Aber er wird als heroischer Rampf geistiger Observanz erst dann durchleuchtet werden können, wenn Flut, Stau und Rückstau sich soweit gesest hatten, daß die Tiese wieder klar gespiegelt erscheint.

In diesem Rampf war der Protestantismus stärkeren Einslüssen ausgesetzt als der Ratholizismus, denn er war nicht nur dem Staate, zumal in Preußen, enger verbunden, sondern wurde auch bei der Verteidigung der Seiligen Schrift als Glaubensquelle und bei der Verteidigung seiner synodal aufgebauten kirchlichen Organisationen inneren Rämpfen ausgesetzt, während der Ratholizismus, der sich auf Schrift und Lehre als eine doppelte Offenbarung stützt und das Papalsystem der römischen Kirche hinter sich hat, seine ganze Kraft nach außen kehren konnte.

Um die Juniwende hatten die Rämpfe um die Neuordnung des Verhältnisses zwischen Staat und Kirche auf protestantischem

n

n

r

e

e

t

2

t,

e

)=

5

t.

g

1)

n

te

)=

it

=5

ře

3

u

r

3=

3=

[=

e,

n

3=

2=

n

t,

Boden schon so viel Verwirrung erzeugt, daß Hindenburg sich an den Reichskanzler wandte, um eine Befriedung herbeizusühren. Sitler übertrug darauf dem Reichsminister des Innern, Dr. Frick, die Aufgabe, den Frieden mit und in den protestantischen Landesstirchen wiederherzustellen und die angestrebte Einigung der verschiedenen Landeskirchen in die Wege zu leiten. Es war von vornherein klar, daß eine solche Einigung dem Führerprinzip Genüge tun mußte. Wie weit sich die Ausssührung dieses Prinzips nach beiden Seiten auswirkte, das war, vom Staate aus gesehen, die entscheisbende Frage.

Gegenüber der katholischen Kirche konnte und mußte der Staat anders versahren. Sier war ihm der Gegenspieler von vornherein gesett. Der Abschluß eines Reichskonkordats mit dem Römischen Stuhl war daher das gegebene Mittel, zu einem vertraglich gesicherten Verhältnis zwischen Staat und Kirche zu gelangen. Entstanden aus der Anwendung der in diesem Instrument niederzulegenden Vestimmungen Schwierigkeiten und Konslikte, so war das spätere Sorge, die beide Teile auf sich nehmen mußten. Jedenfalls war die Serstellung eines vertraglich gesicherten Rechtszustandes erwünscht, weil dadurch das Machtverhältnis — und wäre es nur auf dem Papier — geregelt wurde.

Die Verhandlungen, die Papen mit Pacelli pflog, sind von beiden Seiten mit großer Gewandtheit und Beschleunigung geführt worden. Die Schwebelage, in der sich die katholischen Organisationen seit der Auflösung des Zentrums und der Aufrichtung der nationalsozialissischen Diktatur befanden, duldete kein Zaudern. Die Reichsregierung und der Vatikan hatten ein Interesse daran, in diesem Augenblick so rasch wie möglich zu einem Abschluß zu kommen. Sitler seite sich selbst für die Paraphierung ein und brachte die Opposition, die sich im preußischen Ministerium und im Reichskabinett gegen den Vertragsentwurf erhob, zum Verstummen. Er brauchte einen Erfolg, der sich zugleich innen und außen auswirkte und unausgessprochenermaßen bekundete, daß die revolutionäre Phase der Beswegung ihr Ende erreicht hatte. Am 9. Juli wurde der Vertragzwischen dem Reich und der Kurie paraphiert. Vis zulest war um die Vestimmung gekämpst worden, daß die katholischen Jugend-